



## Informe Especial. Inteligencia Artificial

Carlos J. Giordano

Question/Cuestión, Nro.76, Vol.3, Diciembre 2023

ISSN: 1669-6581

URL de la Revista: <https://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/question/>

ICom -FPyCS -UNLP

## Informe Especial

### Inteligencia Artificial

**Carlos J. Giordano**

Instituto de Investigaciones en Comunicación Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Universidad Nacional de La Plata, Argentina [cjgior@gmail.com](mailto:cjgior@gmail.com)  
[carlos.giordano@presi.unlp.edu.ar](mailto:carlos.giordano@presi.unlp.edu.ar)  
[giordano@perio.unlp.edu.ar](mailto:giordano@perio.unlp.edu.ar)  
<https://orcid.org/0000000333453041>

## Presentación

La inteligencia es una de las palabras clave del mundo “moderno” aunque vive, admirada, desde el inicio de lo humano. Y siempre ha sido artificio en eso de haber/ser hecha por hombres, mujeres o como se autoperciban sin mella o aclaración.

Así que no voy a discurrir por novedades.

Pero tenemos la intención, aquí, de recuperar la historicidad de su producción por lo humano: es humana su factura, su factibilidad, su potenciación, su utilización y la enajenación de su plusvalía.

Capacidad de organizar de manera lógica un hilo comprensivo sobre un hecho o fenómeno histórico, social, cultural, económico... de asumir una estructura de explicación... de cambiar un estado de saber... de articular observaciones con su enunciación... de inferir alguna

explicación distinta que la que habitualmente servía como verdad... de traducir emociones y sensaciones con referencias ajenas, vinculándolas en otro sentido que lo hegemónico: la inteligencia se explica por todas estas posibilidades agregadas.

Son sus componentes, entonces, las operaciones de la lógica formal (e informal, claro), la capacidad de entendimiento, de conocimiento, de aprendizaje, de razonamiento, de previsión, de prospección, de crítica, de aceptación, de problematización, de retención y hasta de cuestionamiento. Pero también, parece, capacidad de adaptación, de aceptación, de adecuación, de conformidad, de conservación, de revitalización, de compendio, de superación. Y, cómo no, capacidad de subordinación, de aplacamiento, de sumisión, de ajenamiento, de extrañamiento, de pérdidas y ganancias.

Algunas veces se emparenta -la inteligencia- a lo diestro, a las destrezas intelectuales... pero como parte de la misma moneda en su otra cara, también a lo siniestro, sin distinción moral entre lo derecho y lo zurdo en sus clarísimas polisemias retóricas y políticas.

Otras han sido ocasiones para mensurar rendimiento/s u oportunidad de ejecuciones, resultados, aciertos.

Mientras que algunos la remiten -pobre "inteligencia"- a alguna oscuridad de interpretación de lo metafísico, la trascendencia religante con lo abstracto, el alma o Europa o el Método (para usar la brillante y muy laboriosa idea de Peter Watson en su Historia intelectual de la Humanidad).

Múltiple (lingüística, lógico-matemática, musical, espacial, corporal-cinestésica, intrapersonal, naturalista), categórica (componencial-analítica, experiencial-creativa, contextual-práctica), emocional/social (decir correctamente, en tiempo y espacio) o conductual (el conocimiento de la estructura de las relaciones entre "sujeto" y los objetos), ahora, hoy, parece que a la inteligencia le ha surgido una variedad novedosa: la Artificial.

Pero si es "artificial" aquel adjetivo que significa "hecho por mano o arte del hombre", lo "hecho intencionalmente", no es una distinción suficiente, ni original. Porque desde 1955 (en rigor de publicidad, desde 1975 cuando fue publicada), cuando Noam Chomsky presentó "Logical Structure of Linguistic Theory", su tesis doctoral, sabemos que ni siquiera "artificial" es aquello que pretende ser o mostrar lo que no es, un sustituto de lo natural. Aún en aparentes sistemas

naturales (colmenas de las abejas, galerías de las hormigas, nidos de los pájaros...) suceden cosas hechas con intención o propósito, teniendo la capacidad de modificar su entorno para ello, para obtener un beneficio (preservar la especie, guardar los huevos, impresionar a su potencial pareja...).

Sin embargo, *eppur si muove* sigue diciendo Galileo. La Inteligencia Artificial está en un proceso de aceleramiento de su faz hegemónica, de su implicancia en lugares y sectores de Poder, que la hacen centro de un debate paradójico y, también, con falsedades o falacias (según sea el caso).

Ha avanzado de la mano de los débiles y ajenos (por ejemplo en la Educación, los estudiantes y los tecnólogos marginados), del uso mortal de productos llenos de buenas intenciones (los drones no tripulados, guiados por GPS simplemente precisos) y así sucesivamente para todo oficio, saber y práctica. Pero ha sido advertida por sus aparentes autonomías autogeneradas, mientras que solo se trata de cadenas lógicas de intenciones meramente humanas (con lo que ello tiene de maravilloso y terrorífico, lo humano digo).

Este Informe Especial suma. Suma voces y casos. Análisis y opiniones de profesores/investigadores que usan el instrumental específico y que, al mismo tiempo, lo discuten en sus funcionalidades.

En síntesis, dedicarnos a la IA es una tarea imperiosa, a su uso y a probar toda su potencia. Con el imperativo moral y ético con que hubo que ordenar el Alma, Europa o el Método, por ejemplo de los procedimientos “artificiales” de lo inteligente.

cjg, diciembre de 2023.